

Excélsior Sección: Nacional 2024-06-01 02:35:44

313 cm²

Página: 10

1/1



Fernando Aguirre

Analista

X: @feraguirrem

Una presidenta mexicana

o hay duda de que México elegirá a una presidenta mañana, será la primera vez que en sus 200 años de vida independiente será gobernado por una mujer. Por sí mismo, esto es un hecho histórico que nos tocará vivir como generación; el cómo será recordada esta gestión y pasé a los libros de historia será una discusión que comience a partir del 1º de octubre próximo.

Así, nuestro país se sumará como el décimo quinto en la historia de la región latinoamericana con una mujer como jefa de Estado o primera ministra, y el número 27, a nivel mundial, que ejerza funciones en este 2024.

Es innegable que se han alcanzado avances significativos en las últimas dos décadas en temas de paridad de género dentro de la política. Hoy podemos constatar que hay más acceso femenino a candidaturas a cargos de elección popular, así como la ocupación de 250 de 500 escaños en diputaciones federales, 64 senadurías y congresos locales, sin olvidar que la presencia de mujeres al frente de las principales dependencias gubernamentales también aumentó.

Todo lo anterior demuestra que el país avanzó en la ruta correcta en el reconocimiento de los derechos políticos de las mujeres y que la llegada a la Presidencia de la República es la coronación de las miles de luchas que se han librado por años.

Desde 1982, ocho mujeres han sido candidatas presidenciales. Aunque seis ellas no consolidaron lo que hoy resulta inevitable, de alguna manera forjaron el camino para apuntalar que las otras dos que hoy se disputan la Presidencia logren ocuparla, una posición que, en pleno siglo XXI y tras varios años de alternancia política, era justo y necesario que debiera ser conquistada por una mexicana.

Nuestra primera Presidenta tendrá numerosos ejemplos mundiales de las mujeres que han estado al frente de naciones poderosas, en vías de desarrollo, en guerra, dominadas por la violencia y sobre todo el machismo, etcétera. Algunas de ellas son vistas como un referente generacional y han pasado a los anaqueles de la historia por sus aciertos

y también desaciertos.

En Europa, por ejemplo, es imposible no recordar a la Dama de Hierro, Margaret Thatcher, del Reino Unido (1979-1990), quien se impuso en un contexto dominado por hombres; la más reciente, Angela Merkel (2005-2021) que permaneció en el poder por 16 años y que salió prácticamente impoluta, no hay algo que se le eche en cara a la que fue considerada la mujer más poderosa del mundo.

En Latinoamérica, tenemos los casos desastrosos de una Cristina Fernández de Kirchner (2007-2015) que se le recuerda más envuelta en temas de escándalos de corrupción y sumergir a su país en una gran crisis económica y política, y el caso de Dilma Rousseff, quien a pesar de tener todo el respaldo del popular Lula Da Silva, nunca conectó con el pueblo brasileño, y al final fue llevada a juicio político y destituida.

En contraparte, está Violeta Barrios de Chamorro (1990-1997), que puso fin a una guerra civil en Nicaragua, dejando fuera por unos años al Frente Sandinista y con ello darle un suspiro de democracia a su país, y qué decir de la chilena, Michelle Bachelet (2006-2010 y 2014-2018), una mujer pragmática con gran reconocimiento a nivel nacional e internacional, vigente hasta nuestros días.

Todas ellas, para bien o para mal, han dejado un legado en su país, por supuesto, unas más queridas, recordadas u odiadas que

otras. Sería de desear que nuestra próxima Presidenta tenga el carácter y convicción de Thatcher; el liderazgo, capacidad de escucha y negociación de Merkel; la entereza y cercanía con su pueblo de Bachelet. Pero sobre todo que se ponga en los zapatos de miles de mexicanas y mexicanos con problemas que merecen ser resueltos. ¿Sería mucho pedir?

Mañana tenemos una cita con la democracia, ¡votemos! Por todas o todos aquellos quienes consideramos que deben encabezar las riendas de nuestro país. Hagámoslo de forma libre, razonada e informada, es una decisión individual, única e irrepetible. El resultado que venga después será lo que haya decidido la mayoría, en democracia se gana o se pierde.

Mañana tenemos una cita con la democracia, ivotemos!, de forma libre, razonada e informada.





Excélsior Sección: Nacional 2024-06-01 02:27:59

335 cm²

Página: 9

1/1



Retrovisor
Ivonne Melgar
ivonne.melgar@gimm.com.n

Necesitamos una buena presidenta buena

"De nuestra próxima presidenta espero generosidad".

En las próximas horas, México se sumará a la lista de las 15 naciones que se encuentran encabezadas por jefas de Estado.

El nombre de la primera presidenta de la República quedará resuelto con los votos de millones de ciudadanos que resolverán así una elección inédita.

Inédita porque en la boleta que cruzaremos mañana en las urnas hay, por primera vez en nuestra historia, dos mujeres, un hecho también sin precedentes a nivel global.

Y más inédita aún porque, como lo definió el propio presidente **López Obrador**, se trata de una elección plebiscitaria entre el continuismo o no del proyecto que él llama de transformación.

De manera que la valoración de la candidata del partido en el poder no se puede deslindar de aquella que se realice a favor o en contra del mandatario y su gobierno.

Es también una confrontación sin precedentes, porque el intento de frenar ese continuismo tiene su fuerza más en los ciudadanos que en los tres partidos que se coaligaron en el frente opositor. E inédita también porque la campaña de la candidata opositora fluyó entre la tensión de cargar los negativos de las marcas partidistas que la postularon y las suspicacias de si la apoyaban o no.

El miércoles ambas hicieron sus convocatorias al voto: una resaltando el carácter de heredera de un legado de justicia y la otra, de su capacidad para desmontar la normalización de la violencia y la mentira.

Fue una contienda ruda en la que el gobierno —a través de los servidores de la nación— y el mensaje de su candidata colocaron en el centro del dilema de continuidad o no a los programas sociales.

Y aunque las encuestas anunciaron una delantera inalcanzable a favor del oficialismo, la coalición opositora consiguió fijar otro dilema del que no pudieron escapar: autoritarismo o democracia.

Porque al final sí hubo contraste y competencia: una no cedió a las voces que le proponían deslindarse de los excesos del actual gobierno. Y la otra no se rompió, aun cuando afrontó a su contendiente, al mandatario y al candidato que jugó a favor del gobierno.

Mañana los votos tendrán la palabra y a la ganadora le dejo fragmentos de la carta que, gracias a la iniciativa de mi querida **Yuriria Sierra**, escribí el 8 de febrero para su libro *Presidenta:* más de 100 mujeres te escriben, de Editorial Océano.

"De nuestra próxima presidenta espero generosidad. Sí, quiero que se comporte como una persona buena, como un ser humano capaz de seguir sintiendo la alegría de su inédita condición.

"La bondad debe tener cabida en el ejercicio del poder. Y quiero que ella crea que, por supuesto, eso es posible. Que aspire a esa pretensión, como parte del cambio de género en la titularidad del Ejecutivo federal.

"Porque desde hace mucho tiempo deseo que la inteligencia política que ha caracterizado a los destacados y mejores presidentes de la República que hemos tenido no sea más el motor de la maldad aplaudida.

"Sí, lo que más deseo y pido a nuestra mandataria del sexenio que viene es que no se canse de ser una ser humana nunca y que, por lo tanto, no ceda a los códigos de los machos, que celebran entre sí la fuerza que poseen para hacer daño.

"¿Para qué necesito y espero que sea buena la mujer que conducirá las riendas de México? Para que no se solace en el dolor de los demás, de nadie, incluidos aquellos que no la votarán en las urnas el 2 de junio.

"Quiero, necesito y espero una presidenta que le extienda la mano a todas y todos los mexicanos y que no pretenda construir su grandeza sobre el aplastamiento de sus críticos, sean políticos de la oposición o ciudadanos de pensamiento libre.

"De manera que mi mayor expectativa es que la futura primera mujer en el mando del Poder Ejecutivo mexicano sabrá distinguirse de aquellos sus antecesores que sustentaron el éxito político en la eliminación de los diferentes.

"Espero que nuestra presidenta nos enorgullezca por su sencillez, templanza, valentía, calidad humana y entendimiento de la pluralidad que somos. Que pida perdón cuando se equivoque y que asuma riesgos cuando sus decisiones informadas así lo requieran.

"Una jefa del Ejecutivo mexicano sin pretensiones de imponer el deber ser en nuestras vidas privadas, asumiendo un respeto tajante por el libre albedrío de las y los mexicanos en su forma de amar, pensar, escribir y divertirse, con el único límite que el daño a terceros.

"La quiero proclive al diálogo y compulsivamente dispuesta a la escucha y a la construcción a varias manos de los bienes públicos, bajo la definición plural y colectiva de éstos: agua, salud, educación, movilidad, seguridad, sistema de cuidados...

"Una mandataria que platique con la prensa y que atienda sus preguntas de manera puntual, sin llamar nunca a las redacciones de los medios de comunicación para pedir la cabeza de nadie.

"Una jefa del Estado mexicano que salga a escuchar a la gente a las calles y conozca de sus alegrías y tristezas, que se olvide de las porras de campaña y cuide los protocolos de la república y de su investidura respetando la división de Poderes.

"Una gobernante siempre ocupada y preocupada por las víctimas, por las y los niños, los adultos mayores, las personas en condición de calle y pobreza extrema, estableciendo metas concretas para aliviar sus penas".